
 

 

 

 
 
 

La Toussaint 
 

 La Toussaint est une fête religieuse catholique. Elle est célébrée chaque année le 1er novembre, à date 

fixe et elle dure un jour. 

 

Quelle est l’origine de la fête ? 

 

 Pour remonter aux origines de la Toussaint, il faut remonter loin dans le temps pour retrouver Samhain, 

le nouvel an des Celtes. Les Celtes croyaient en la survie de l’âme après la mort. Leur nouvel an commençait 

le 1er novembre, certainement à cause des changements de saisons et du début de l’hiver. À cette période-là 

de l’année, les temps sont difficiles. Il fait froid, les cultures des terres sont rares. La vie et la mort sont très 

proches l’une de l’autre. C’était donc un moment idéal pour communiquer avec les âmes défuntes. D’ailleurs, 

durant leurs festivités du nouvel an, ils installaient des feux sur les tombes.  

 

 Au Ier siècle après Jésus-Christ, la civilisation celtique a été romanisée. Ensuite, au IVème siècle, 

l’Empire romain se convertit au christianisme, qui s’est entre-temps inspiré de croyances païennes dans ses 

pratiques. Nous avons par exemple trouvé de nombreux sanctuaires chrétiens par-dessus d’anciens lieux de 

cultes païens. Ainsi, les fêtes païennes ne sont pas supprimées, seulement elles ont une nouvelle signification 

chrétienne.  

 

 Au XIIIème siècle, le pape Grégoire III fixe une fête de tous les saints au 1er novembre. Peu après, en 

l’an 835, le pape Grégoire IV ordonne que cette fête soit célébrée par tous les chrétiens d’Occident. La 

Toussaint a alors définitivement remplacé le nouvel an celtique.  

 

 Dans le mot Toussaint, nous retrouvons deux mots : « tous » et « saints ». En effet, cette fête honore tous 

les saints et les martyrs de l’Eglise catholique, morts ou vivants, connus ou non. Les saints sont tous les 

chrétiens qui, à leur baptême, ont reçu une part de la sainteté, de l’amour de Dieu le Père, en signe d’héritage 

et qui essaient du mieux qu’ils peuvent de suivre le chemin de cette sainteté durant leur vie. Ce jour-là, on se 

souvient surtout des grands Saints qui ont été des modèles particulièrement marquants. Les martyrs sont quant 

à eux des chrétiens qui ont témoigné de leur foi en Dieu et se sont fait persécutés ou tués pour cette raison.  

 

 Pour les chrétiens, cette journée de la Toussaint est l’occasion d’honorer leur mémoire et d’affirmer leur 

espérance en une vie éternelle donnée par la résurrection du Christ.  

 

 Étant donné que le 1er novembre est un jour férié, il est devenu plus commun pour les chrétiens de se 

recueillir sur les tombes des défunts au lieu de le faire le jour des morts, le 2 novembre, non férié. La tradition 

veut que ce jour-là les tombes soient ornées de chrysanthèmes car sa floraison correspond à la période de la 

Toussaint. C’est une tradition qui remonte en 1918, lorsque cette plante fut choisie pour fleurir la tombe des 

soldats. 

 

La sainteté n’est pas réservée à des êtres exceptionnels ! Pour les chrétiens, tout homme est appelé par Dieu à 

être saint, à lui faire confiance et à orienter toute sa vie dans son amour, à la lumière des Béatitudes. 
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